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 В НОМЕРЕ СОБЫТИЕ

В столице стало тремя пешеходными улица-
ми больше. После двух месяцев ремонтных 
работ Пятницкая, Покровка и Маросейка пре-
образились. В их открытии принял участие 
мэр Москвы Сергей Собянин.
Софья Клименко

Пару месяцев назад перечисленные выше улицы 
представляли собой не лучшее зрелище. Прохожие 
едва расходились друг с другом на узких тротуарах. 

Крайние автомобильные полосы были хаотично заставле-
ны машинами, отчего на других полосах возникали проб-
ки. Дополняли картину ветхие фасады зданий, растянутые 
между домами провода и разномастная реклама. Сегодня 
Покровку, Маросейку и Пятницкую не узнать – они пре-
вратились в симпатичные пешеходные зоны европейского 
уровня.

На открытии улиц побывали корреспонденты «Москва. Центр». Читайте на стр.4–5.
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РЕКОНСТРУКЦИИ

ПЕШКОМ ПО ЦЕНТРУ
ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
Кандидаты в депутаты МГД 
делают «непатриотические» 
ошибки
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НЕ ТОРМОЗИ
Москвичи решили не вводить 
ограничение скорости на 
Бульварном кольце
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УРНА В БАГАЖНИКЕ?
Нововведения в предстоящих 
выборах в Мосгордуму
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УЧАСТКОВЫХ ПОСЕЛЯТ  
«НА РАЙОНЕ»
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столичной полиции Анатолий 
Якунин
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ПРОСНИСЬ ПО ЗВОНКУ
Фестиваль «Будильник. FEST» 
стартует на Суворовской 
площади
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СОБЕРЕМ РЕБЕНКА  
В ШКОЛУ
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детям из многодетных семей
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 АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН
Скоростной режим в преде-
лах Бульварного кольца 
останется прежним – 60 км/ч, 
максимальная скорость не 
будет ограничена 40 км/ч, 
сообщил в ходе заседания 
президиума столичного 
правительства мэр Москвы 
Сергей Собянин. По его сло-
вам, свое мнение по данно-
му предложению в проекте 
«Активный гражданин» вы-
сказали 140 тыс. москвичей.

«Это, пожалуй, самое мас-
штабное обсуждение за преды-
дущую историю. Люди активно 
обсуждали эту тему», – под-
черкнул Сергей Собянин. Он 
добавил, что мнения раздели-

лись, 53% из проголосовавших 
высказались против снижения 
максимальной скорости до 40 
км/ч, 27,5% высказались за. 
Мэр добавил, что необходимо 
продолжить обсуждение этой 
темы и пока не принимать ре-
шений.
«Я считаю, с учетом мнения 
граждан необходимо продол-
жить обсуждение этой темы и 
никаких решений сегодня не 
принимать», – предложил гра-
доначальник.
Сергей Собянин добавил, что 
через некоторое время власти 
вновь спросят мнение москви-
чей по данному вопросу, про-
ведя голосование в сервисе 
«Активный гражданин».

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ СЛЕДИТЬ  
ЗА ПРЕДВЫБОРНОЙ ГОНКОЙ КАНДИДАТОВ  
В ДЕПУТАТЫ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ VI СОЗЫВА
Алексей Осколкин

43-й округ: «бесплатный спекталь» и «чрезвычайная ситуация» в Москве

Кандидаты Арина Иксанова («Справедли-
вая Россия») и Леонид Ярмольник («Граж-
данская платформа») побывали на встре-

че главы управы района Хамовники с жителями. 
Ярмольник даже выступил  с речью о необходи-
мости контролировать расходование бюджет-
ных средств, например, на ремонт дворов. Ари-
на Иксанова на своей странице в Facebook 
выступление назвала «бесплатным спектаклем», 

а самого артиста «Капитаном очевидность».  
Кандидат от «КПРФ» Татьяна Денисенко приняла 
участие в чрезвычайном съезде столичных депута-
тов всех уровней и кандидатов в депутаты Москов-
ской городской думы. Участники съезда обсудили 
ситуацию в Москве и мире, назвав ее «чрезвычай-
ной» и подчеркнули «необходимость объединения 
патриотической оппозиции в рамках города».
Кандидат от «Единой России» Вера Шастина по 

итогам встреч с избирателями начала корректиро-
вать свою программу, учитывая поступившие мне-
ния горожан. Однако на своей странице в Facebook 
Вера Шастина написала, что предвыборная кампа-
ния оказалась «делом небезопасным». По словам 
кандидата, на прошлой неделе на ее пикетчиков 
напали хулиганы. О деятельности Сергея Иваненко 
(«Яблоко») и Юрия Кравченко («ЛДПР») редакция 
информацией не располагает.

44-й округ: «политическая ненависть» и «непатриотические» ошибки

Илья Свиридов («Справедливая Рос-
сия») готовит обращение в мэрию, 
чтобы зона платной парковки не до-

бралась до спальных районов. Интересно, 
что в рейтинге медиаактивности кандида-
тов, составленном Центром развития при-
кладных исследований и программ, Свири-
дов занял первое место в Москве, обогнав 
даже известных артистов Надежду Бабкину  
и Леонида Ярмольника. 
Однако это событие удалось затмить канди-
дату от «КПРФ» Елене Шуваловой, которую 
обвинили в «хулиганском разбойном напа-
дении». Напомним, на одном из митингов 
произошла стычка между сторонниками 
Шуваловой и Свиридова. Пострадавшая в 
драке пенсионерка Н.Г. Шаронова подала 

на Шувалову заявление в полицию Таган-
ского района. По мнению заявителя, Шува-
лова, «используя повод политической не-
нависти», грубо толкала и угрожала, а также 
отняла кепку и даже пыталась отнять майку 
у заявителя. 
Еще одна жалоба пришла на кандидата в 
Окружную избирательную комиссию. Обра-
тившийся в ОИК избиратель заметил, что в 
агитационной листовке Елены Шуваловой 
в описании известных политических собы-
тий октября 1993 года часть букв в слове 
«октябрь» заклеена. По мнению заявителя 
это было сделано, чтобы скрыть неверно 
написанную дату. «Есть ошибки, которые 
недопустимы для человека, который счи-
тает себя патриотом и тем более коммуни-

стом». И если буквы переклеить можно, то 
«не заклеишь оскорбленную память 200 ге-
роев», считает автор заявления и требует 
запретить распространение агитационной 
листовки.
Александр Гнездилов («Яблоко») отличился 
во время телевизионных дебатов на канале 
«Москва 24». Заявив, что является не про-
фессиональным политиком, а режиссером, 
Гнездилов начал вслух рассуждать, почему 
баллотируется в депутаты Мосгордумы. От-
вечая на собственный вопрос, кандидат от-
метил: «В принципе мне государство вроде 
как не очень нужно».
О каких-либо действиях со стороны кан-
дидатов Александра Бекина и Константина 
Пономарева  редакции не известно.

45-й округ: рейд по хостелам и сауна в колледже

СКОРОСТЬ НА БУЛЬВАРНОМ НЕ ИЗМЕНЯТ – ТАК РЕШИЛИ МОСКВИЧИ 

Попытка несистемной оппозиции под-
держать кандидата, чье появление 
было «одобрено» «Единой Россией», 

удивила многих.  Коалиция «За Москву» в те-
чение нескольких недель всерьез обсуждала, 
кого поддержать: ректора НИУ ВШЭ Ярослава 
Кузьминова или же «своего»  - «узника Болот-
ной» Николая Кавказского. 
 Итоговое решение  оппозиционеров полито-
логи назвали позором. Смелости поддержать 
Ярослава Кузьминова не хватило, но самое 
интересное, коалиция отказала в поддержке 
и своему кандидату, Кавказскому.
Штаб Кузьминова между тем сосредоточился 

на решении болезненных для центра столи-
цы вопросов. Так, его волонтеры проинспек-
тировали ярмарки выходного дня в связи с 
введением продовольственных санкций, а 
также провели рейд по хостелам центра сто-
лицы. По результатам рейда Ярослав Кузьми-
нов выступил с предложением ввести ГОСТы 
для хостелов и начать выдавать патенты на их 
деятельность.
Кристина Симонян («Справедливая Россия») 
выступила на митинге против насилия в се-
мье. Однако активность кандидата понра-
вилась не всем. В Окружную избирательную 
комиссию поступила жалоба на распростра-

Голосование по вопросу о целесообраз-
ности снижения максимальной скорости 
движения автотранспорта в пределах Буль-
варного кольца до 40 км/ч (кроме самых 
крупных улиц) проводилось на проекте «Ак-
тивный гражданин» с 22 июля по 14 августа 
2014 года.
В голосовании приняли участие 139 822 че-
ловека.
Результаты опроса:
«Да, поддерживаю» – 38 459 человек 
(27,5%).
«Нет, это существенно не изменит дорожную 
ситуацию» – 74 495 респондентов (53,28%).
«Это должны решать специалисты» – 26 868 
человек (19,22%).
По числу участников данный опрос стал са-
мым популярным с момента начала работы 
проекта «Активный гражданин».Н
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нение незаконной агитации: заявитель указы-
вает, что Симонян расклеивает свои листовки 
на фасадах домов и в неположенных местах 
на подъездах.
Самовыдвиженка Барбара Бабич пообещала 
в ближайшее время выложить в социальные 
сети свою программу. Мотивируя задержку в 
ее представлении страхом, что кто-то может 
украсть ее идеи.
Николай Кавказский («Яблоко») в здании од-
ного из московских колледжей обнаружил 
круглосуточную сауну, о существовании которой ему ранее сообщил 
знакомый академик.  Кавказский сынициировал по данному факту 
прокурорскую проверку. 
Кандидаты Антон Умников, Елена Фомичева и Антон Комендантов за 
прошедшее время в поле зрения общественности не попали. 

Центр развития 
прикладных ис-
следований и про-
грамм представил 
первый выпуск 
исследования ме-
д и а а к т и в н о ст и 
кандидатов в де-
путаты Москов-
ской городской 
думы. Согласно 
и с с л е д о в а н и ю 
первое место до-
сталось Илье Сви-
ридову. Также в 
тройку лидеров 
вошел Ярослав 
Кузьминов. Кри-
стина Симонян 
расположилась на 
6-м месте, Арина 
Иксанова – на 9-м, 
Леонид Ярмоль-
ник занял 11-е 
место. Далее: Бар-
бара Бабич – 27-е, 
Николай Кавказ-
ский – 42-е, Елена 
Шувалова – 44-е, 
Александр Бекин 
– 48-е.

КСТАТИ

Напоминаем, на 
городских теле-
каналах «Москва 
24» и «Москва 
Доверие», а так-
же радиостанци-
ях «Москва FM» и 
«Радио Москвы» 
продолжаются де-
баты.



По вопросам доставки газеты обращайтесь по телефону: 8 (499) 713-75-88. Требуются распространители.

москвацентр.рф 3№33      28 августа – 3 сентября

все-таки найдут в себе силы добраться 
до избирательного участка самостоя-
тельно, будут функционировать соци-
альные такси. Для инвалидов-колясоч-
ников на участках установят пандусы, 
передвижные лестницы. Также в рабо-
те избирательной комиссии будет при-
сутствовать опция, при которой члены 
избирательной комиссии спускаются с 
урной к выборщику, не обременяя его 
подъемом. Общую поддержку для лю-
дей с ограниченными возможностями 

на участках осуществят социальные 
работники и волонтеры.

Соцработники – помощники 
или агитаторы?
Присутствие на круглом столе немало-
го количества представителей полити-
ческих партий, как правило, является 
залогом бурных дискуссий. Круглый 
стол от 20 августа не стал исключени-
ем. Активные дебаты традиционно ка-
тализировала оппозиция: Сергей Ми-
трохин, представитель партии «Ябло-
ко», категорично высказался против 
участия социальных работников в 
процессе голосования, а также против 
выдачи продуктовых пайков в День го-
рода, незадолго до выборов:
«Социальные работники помимо разъ-
яснения технических моментов в са-
мой процедуре голосования могут 
впрямую влиять на мнение избира-
телей. А выдачу продуктовых пайков 
мы расцениваем непосредственно как 
подкуп выборщиков».
Заявление Сергея Митрохина широкой 
поддержки не получило ни со сторо-
ны других политических партий, ни 
со стороны общественных деятелей. 
Валентин Горбунов, председатель Мо-
сковской городской избирательной 
комиссии, предложил все-таки отде-
лять «котлеты от мух» и не обижать 
пенсионеров, лишая их той помощи, 
которую они привыкли получать имен-
но ко Дню города.
Присутствие социального работника 
на надомном голосовании – давно за-
веденная практика. Именно ему изби-
ратель с ограниченными физическими 
возможностями безбоязненно откры-

вает дверь. Участники круглого стола 
критиковали предложение Митрохина 
об исключении социальных работни-
ков из процесса голосования именно 
из-за соображений безопасности.

Камеры на мобильных  
телефонах
Известный актер, кандидат в Мосгор-
думу от партии «Гражданская платфор-
ма» Леонид Ярмольник предложил 
простой метод контроля за надомными 
выборами: использование наблюдате-
лями камер мобильных телефонов.
Обсуждение голосования в местах 
временного пребывания серьезной 
полемики не вызвало. Наблюдатели 
будут допущены в соответствующие 
учреждения согласно установленному 
регламенту, необходимая информация 
об этих учреждениях и списки изби-
рателей в ближайшем времени будут 
опубликованы на сайте МГИК. 

 ВЫБОРЫ-2014

НОВИНКИ НАДОМНОГО 
ГОЛОСОВАНИЯ: ПРОЗРАЧНЫЕ УРНЫ 
НА ЗАДНЕМ СИДЕНЬЕ АВТОМОБИЛЯ
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В правительстве Москвы  
20 августа состоялся круглый 
стол на тему голосования на 
дому и в местах временного 
пребывания, который собрал 
представителей различных 
общественных организаций, 
политических партий, выдви-
нувших своих кандидатов в 
МГД, руководителей избира-
тельных комиссий.
Игорь Каверин
«На выборах мэра в прошлом году на 
дому проголосовало 105 тысяч человек 
и 1867 человек в больницах и СИЗО. 
Это почти 6% от общего количества 
выборщиков. Поэтому этим группам 
граждан мы обязаны уделить особое 
внимание», – рассказал председатель 
Комиссии по развитию гражданского 
общества Алексей Венедиктов.
Организация непростой процедуры 
надомного голосования усложняется 
отсутствием возможности обратить-
ся к зарубежному опыту. По словам 
Алексея Венедиктова, в других стра-
нах голосование для лиц с ограни-
ченными возможностями происходит 
посредством электронной почты либо 
по доверенности. Поэтому надомное 
голосование в Российской Федерации 
можно назвать уникальным, со своими 
преимуществами и недостатками.
Но грядущие выборы для лиц с огра-
ниченными возможностями обещают 
быть максимально комфортными и 
прозрачными.

Как проголосовать на дому
Избиратели смогут передать заявле-
ние о желании голосовать на дому 
посредством социальных, медицин-
ских работников либо родственников 
или знакомых. Урны выездных бригад 
впервые станут прозрачными и будут 
перевозиться в салоне автомобиля, 
а не в багажниках. Для людей с огра-
ниченными возможностями, которые 

В Москве на надомном 
обслуживании находятся

126 000
одиноко проживающих 

инвалидов,

85 000
из них выразили желание 

проголосовать на дому.

ЦИФРЫ

АЛЕКСЕЙ ВЕНЕДИКТОВ, журналист, 
председатель комиссии по разви-
тию гражданского общества Обще-
ственной палаты Москвы:
Главная наша задача – повысить до-
верие к выборам. Год назад мы до-
бились того, что 99% избирателей 
смогли проголосовать честно и от-
крыто, никаких фальсификаций на 
участках не было. Из 85 жалоб под-
твердилось только 4. Если и были 
какие-то подозрительные факты, то 
они как раз и связаны с 1% изби-
рателей, которые голосуют на дому 
или в больницах. Сегодня мы сни-
маем и этот вопрос. 

МНЕНИЕ

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН, руководи-
тель Департамента социальной за-
щиты населения Москвы:
Важно проконтролировать, чтобы 
урна дошла до избирателя, потому 
что раньше были случаи, когда урна 
не доходила, хотя человек писал 
заявление. В этом году этого не по-
вторится. Более того, будет фикси-
роваться тот, кто передал заявление 
от инвалида, этот человек будет от-
вечать, если, например, заявление 
было написано не инвалидом. Это 
создаст дополнительную прозрач-
ность при голосовании на дому. 

МНЕНИЕ



ЦИФРЫ
Вдоль Пятницкой привели в поря-
док 114 фасадов зданий. Из них в 
2013  году было отремонтировано 
тридцать, а в 2014-м – восемьдесят 
четыре. Причем если сорок четыре 
объекта были приведены в порядок 
за счет городского бюджета, то сорока 
первоначальный облик возвратили за 
свой счет собственники владений.
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 ГЛАВНАЯ ТЕМА

 ОБЪЕЗД ПРЕФЕКТА

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ ПЕШЕХОДНОЙ ЗОНЫ 
НА МАРОСЕЙКЕ И ПОКРОВКЕ

Префект ЦАО Москвы Виктор Фуер 
провел очередной контрольный объезд 
территории округа, в ходе которого по-
сетил 16 дворов Пресненского района. 
В междворовом пространстве дома №8 
по Шелепихинской набережной глава 
округа проверил результат обустрой-
ства «народного парка» микрорайона 
Шелепиха.

Алексей Зарудный

Территория «народного парка» разде-
лена на «детскую», «спортивную» зоны 
и «зону отдыха для старшего поколе-
ния». В центре парка расположен фон-
тан в ландшафтном дизайне из больших 
камней. Спортивный уголок оснащен 
уличными тренажерами нового поко-

ления и теннисными столами, детский – 
современными развивающими игровы-
ми комплексами. В зоне для старшего 
поколения вокруг центрального вазона 
с цветами установлены лавочки и улич-
ные торшеры. Здесь же расположена 
деревянная беседка, проход к которой 
обеспечен через декоративный мостик.

«В прошлом году, выполняя целевую го-
родскую программу, мы создали в Цен-
тральном округе 5 «народных парков» 
по предложениям жителей. В 2014 году – 
благоустроили еще семь», – прокоммен-
тировал открытие «народного парка» на 
Шелепихе префект Виктор Фуер.

В честь создания очередного «народ-
ного парка» при входе на его терри-

торию установлен огромный валун 
с табличкой. В окружении дворов 
Шелепихинской набережной за счет 
средств, полученных от введения плат-
ных парковок, на территории Преснен-
ского района размечены парковочные 
карманы для жителей.

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл пе-
шеходную зону на одной из старейших 
московских улиц – Пятницкой.  
В подарок горожанам достались ши-
рокие тротуары, по которым можно 
шагать, свысока поглядывая на авто-
мобили, чье всевластие в историческом 
центре мегаполиса постепенно заканчи-
вается.
Андрей Жигалин

Что изменилось?
«Сегодня мы открываем Пятницкую улицу. Это пре-
красный праздник. Я поздравляю вас с днем рож-
дения Пятницкой улицы!» – обратился к горожанам 
мэр Москвы Сергей Собянин.
И действительно, улица как будто пережила второе 
рождение. Проезжую часть сократили с четырех по-
лос до двух, а тротуары расширили с двух до шести 
метров. На большей части улицы оборудовали вело-
дорожку, по краям которой вмонтировали светиль-

ники, чтобы в вечернее время велосипедисты чув-
ствовали себя безопасно. С уличного пространства 
исчезли переплетения проводов, появились стили-
зованные фонари, а фасады зданий приобрели свой 
первозданный вид в соответствии с городской кон-
цепцией наружного оформления.

«Закулисье» пешеходной зоны
Реконструкция охватила не только дома «первой 
линии», но и ушла вглубь района исторической за-
стройки. Благоустройство дворов и домов, скры-
вающихся за парадными фасадами пешеходной 
зоны, легло на плечи окружных властей. «В задачу 
префектуры входила ликвидация всего самостроя в 
районе реконструкции и благоустройство дворовых 
территорий. Знаете, всякие сарайчики, пристройки, 
вы не представляете, сколько мы убрали», – расска-
зал префект ЦАО Виктор Фуер.
Реконструкция Пятницкой улицы – это часть обще-
городской программы приведения в порядок улиц 
и площадей столицы. «Мы открываем такую же пе-
шеходную зону на Покровке и Маросейке, – отметил 
префект ЦАО Виктор Фуер. – Так, шаг за шагом мы 
превратим весь центр города в удобное и комфорт-
ное пространство для горожан и гостей столицы».

МНЕНИЯ
Алла Максимович, жительница 
Замоскворечья:
У меня окна выходят на Пятницкую 
улицу. И я наблюдала каждый день 
за реконструкцией. Все, с одной 
стороны, сделано так по-западному, 
так аккуратно и со вкусом. А с другой 
стороны, я вижу, что это и есть Замо-
скворечье. Строителям удалось сохранить 
дух этого старинного района Москвы.

Наталья Николаевна, инвалид-
колясочник:
К сожалению, на наших улицах не 
везде соблюдены строительные 
нормы, принятые для безбарьер-
ной среды. Часто высота борто-
вого камня слишком высока, так 
что человек на коляске не может 
преодолеть его самостоятельно. 
Превышена величина уклонов съездов 

с тротуаров на проезжую часть, так что инвалид-колясочник мо-
жет на него самостоятельно даже не заехать или опрокинуться. Об 
этом я как раз рассказала сегодня Сергею Семеновичу.

Илья Свиридов, муниципальный депутат 
ВМО Таганское в городе Москве, член 
рабочей группы при Департаменте 
транспорта:
Завершение реконструкции Пятницкой 
улицы порадовало многих москвичей.  Ули-
ца выглядит совершенно по-европейски. 
В целом я согласен с подходом, при ко-
тором формируются пешеходные и прогу-
лочные зоны, уделяется большое внимание 
горожанину без автомобиля. Однако насколько 
качественно прошла реконструкция и насколько 
верны были планировочные решения, покажет время. Пока вызы-
вает опасение стремление сделать как можно меньше парковоч-
ных карманов. Такой подход вполне соответствует идее отказа от 
пользования в центре города личным автотранспортом. Но боюсь, 
что, как и на Большой Дмитровке после реконструкции, машины 
будут оставлять с нарушениями на обочине суженной улицы, соз-
давая еще большие пробки, чем были прежде.

В коммунальной квартире вам 
предложат и чай, и снять комнату 
в центре Москвы всего за три руб-
ля, и прикупить немного золота и 
бриллиантов у Шуры-Балагана.
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В день открытия обновленной Пятницкой  
корреспондент «Москва.Центр» отправился  
в путешествие по различным эпохам.
Инна Федорец

Из смутного времени – московские стрельцы времен 
Ивана Грозного. Борьба велась с помощью бердыша: 
острым концом он выткался в землю, на верхней части 
фиксировалось ружье для упора. Выстрел можно было 
совершить раз в три минуты. Когда враг походил ближе, 
ружье отбрасывали и переходили на рукопашный бой.

Головной убор гусар из медвежьего меха не-
возможно было пробить ни одним колющим 
или рубящим оружием. Он же служил сред-
ством идентификации. Благодаря цвету украше-
ний (султанов) бойцы определяли свои войска.  
У музыкантов любой армии султаны всегда были 
белые. По законам военной морали музыкантов 
убивать было нельзя.

Народные песни на улице. Танцу-
ют и поют даже самые молодые 
участники реконструкции.

Представительница купеческой 
Москвы. Такие дамы когда-то ша-
гали по этим дорогам. 

Ученики Слесарно-ремесленного училища Об-
щества распространения технических знаний, 
основанного в 1870 году, легко изготовят фо-
нарь. Все гениальное просто: 5 металлических и 
одна стеклянная деталь – и такой фонарь и на 
ветру не гаснет, и пожара не устроит.

А это первый автомобиль, появив-
шийся в Москве, – DoctorWagen 
1900 года выпуска. Наверное, 
когда-то и он мчался по Пятниц-
кой.

Звучат лозунги: «Иди, товарищ, к 
нам в колхоз!»

ПЯТНИЦКАЯ: ДОРОГУ ПЕШЕХОДАМ

В результате благоустройства преобрази-
лись 54 московских дворика в окрестно-
стях Пятницкой. По словам главы управы 
района Замоскворечье Сергея Иванова, 
каждый проект согласовывался с жителя-
ми, и ни одни качели или горка не появи-
лись без пожелания горожан. Средства на 
благоустройство дворов были собраны из 
тех денег, что вносили водители за право 
припарковаться в центральной части горо-
да. То есть сегодня москвичи смогли свои-
ми глазами увидеть, на что ушли «парко-
вочные рубли».

25 августа мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил Покровку, на 
которой прошло торжествен-
ное открытие новой благо-
устроенной пешеходной зоны
Екатерина Набокова 

Столичный градоначальник вместе со 
своими заместителями прошелся вдоль 
Покровки, осмотрел результаты работ 
по  комплексному обустройству улицы и 
прилегающей к ней территории. 
«После Пятницкой мы запускаем Маро-
сейку и Покровку, такую же по объему и 
протяженности улицу, полную историче-
ских памятников архитектуры и краси-
вых зданий»,  – заявил Сергей Собянин.
По словам мэра, после благоустройства 
в Москве создан еще один интересный 
пешеходный маршрут. «Теперь главное – 
поддерживать эти улицы в хорошем 

состоянии, чтобы на них сохранилась 
праздничная атмосфера», – отметил  
Собянин. 
Маросейка и Покровка действительно 
приобрели совсем иной, приятный внеш-
ний вид: тротуары для удобства пешеходов 
оказались расширены почти в 2 раза и вы-

мощены гранитом, 
фасады выходящих 
на эти улицы домов 
отремонтировали, 
информационные 
конструкции, вклю-
чающие различные 
вывески и указате-
ли, приобрели еди-
ную художествен-
ную форму. Кроме 
этого, в рамках бла-
гоустройства про-
должаются работы 
по приведению в 
порядок 33 дворов 
тех домов, что при-
легают к улицам. 

Для создания праздничной атмосферы 
во время открытия на Покровке орга-
низовали концерт  а также пригласили 
артистов цирка, которые прошли по По-
кровке вместе с жителями и представи-
телями власти. 

В МИКРОРАЙОНЕ ШЕЛЕПИХА ПОЯВИЛСЯ 
«НАРОДНЫЙ ПАРК»
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Не за горами начало нового 
учебного года. В преддверии 
события руководитель Депар-
тамента образования города 
Исаак Калина, префект ЦАО 
Виктор Фуер и начальник 
Центрального окружного 
управления образования Вик-
тор Фертман встретились с 
общественными советниками 
глав управ районов.

Владимир Речменский,
фото автора

Детсады без очередей и  
с видеокамерами
По словам начальника Центрального 
окружного управления образования 
Виктора Фертмана, в центре Москвы 
практически нет очередей в детса-
ды для детей до 2,5 лет. Однако пока 
речь идет о детях-инвалидах и детях 
из многодетных семей. В целом же по 
всей столице наблюдается неплохая 
динамика по ликвидации очередей. 
Так, по словам руководителя Депар-
тамента образования Исаака Калины, 
3 года назад дошкольников, принятых 
в детсад было 275 тысяч. Сегодня их 
425 тысяч.
Серьезное внимание Центральный 
округ уделяет вопросам безопасности 
в детсадах, в частности, ЦАО входит в 
пилотный проект, когда прямая транс-
ляция того, что происходит в группах 
дошкольных учреждений, видна ро-
дителям в режиме «онлайн».

В центре Москвы хотят 
учиться все
По словам начальника Центрального 
окружного управления образования 
Виктора Фертмана, в этом году на 16% 
больше семей выбрали для первокласс-
ников школы ЦАО. По его мнению, все 
дело в качестве образования, кото-
рым могут похвастаться учреждения 
округа. Это подтверждают ежегодные 
рейтинги школ, где традиционно лиди-
руют именно школы ЦАО (в этом году 
лицей №1535 занял 1-е место, школа 
№179 – 3-е место). Кроме того, по сло-
вам Фертмана, только по русскому языку 
и математике 53 выпускника школ ЦАО 
набрали в этом году 100 баллов по ЕГЭ, 
не считая других предметов. Медаль за 
особые успехи в учении получили почти 
1,5 тысячи учеников.

«Большая» школа – большие 
возможности
Повышению качества образования, 
по мнению Виктора Фертмана, спо-
собствует курс на объединение школ 

в крупные образовательные комплек-
сы. «И дело не в том, что становится 
много детей в одном месте. А дело в 
том, что создается иная среда: кон-
курентная. Здесь есть больше воз-
можностей найти каждому ребенку 
его «образовательную траекторию», 

– пояснил Фертман. Его мысль под-
держал и руководитель Департамента 
образования Исаак Калина, отметив, 
что основная цель создания крупных 
образовательных центров – «увели-
чить степень разнообразия». «Если в 
маленькой школе мы с вами можем 

реально открыть максимум 2 профиля, 
то в большой школе мы можем сфор-
мировать классы по интересам», – до-
бавил Исаак Калина.
Кроме того, в Центральном округе 
Москвы сложилась практика, когда 
образцово-показательные школы бе-
рут под свой патронат интернаты для 
детей с физическими ограничениями. 
Такая форма объединения позволяет 
интегрировать детей с ограничениями 
здоровья в обычную нормальную об-
разовательную среду.

В центр Москвы  
вернулось среднее 
профессиональное 
образование
В центр Москвы вернулось среднее 
профессиональное образование, сооб-
щил начальник Центрального окруж-
ного управления Виктор Фертман. «Мы 
сейчас можем предложить москвичам 
наиболее востребованные профес-
сии на рынке труда», – добавил он. 
Так, выпускникам 9-х и 11-х классов 
предоставлена возможность выбора 
58 профессий, которые наиболее вос-
требованы на рынке труда. 

6
 ОБРАЗОВАНИЕ

СКОРО В ШКОЛУ: ОБ ОБРАЗОВАНИИ 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ ОКРУГЕ МОСКВЫ

ВОПРОС-ОТВЕТ
Мы публикуем ответы руководителя 
Департамента образования города 
Исаака Калины на вопросы москвичей.

? Можно ли перевести все шко-
лы города Москвы на пяти-
дневное обучение?
– Если бы я был учеником, про-

голосовал бы за это раза три. А если 
бы до сих пор был учителем, то 33 
раза проголосовал бы. Другое дело, 
что школьник успевает отдохнуть с 
пятницы вечера до примерно 10 утра 
субботы и ему что-то нужно уже де-
лать, иначе он придумает, что он де-
лать будет, и нам с вами это может не 
понравиться.
Для того чтобы помочь ему выбрать 
правильное действие, в прошлом году 
в городе было запущено несколько 
системных и очень массовых проек-
тов.
Это в первую очередь проект «Уни-
верситетские субботы». Мы догово-
рились с ректорами вузов, и более 30 
вузов по субботам организовывали 
посещение своих лабораторий, лек-
ции больших ученых, занятия с наши-
ми ребятами.
Кстати, на многие занятия ходили не 
только дети, а приходили с ними на 
лекции и родители. Потому что лек-
ции в самом деле были очень инте-
ресные.
Кроме этого, по субботам наши кол-
леджи открыли все свои двери. По-
верьте, в наших колледжах для ребят, 

которые что-то хотят уметь делать 
своими руками, там просто велико-
лепнейшая атмосфера, обстановка – 
лаборатории, мастерские. И это все 
было доступно.
Я уверен, что субботнее время можно 
будет использовать для своего раз-
вития, для повышения своего потен-
циала, знания, компетенции гораздо с 
большим успехом, чем 6-й день при-
ходить в одну и ту же школу. Но при 
этом есть закон и мы его свято соблю-
даем, что школа должна сама принять 
такое решение.

? Можно ли уменьшить количе-
ство учебных часов по физиче-
ской культуре и добавить часы 
по иностранному и русскому 

языкам?
– Я думаю, что вопрос малой полез-
ности уроков физической культуры 
стоит для тех ребят, которые занима-
ются в спортивных секциях и в спорт-
школах.
Мы должны, я считаю, открыть стра-
ницу классного электронного жур-
нала тренерам спортивных школ и 
спортивных секций, имеющих аккре-
дитацию в Департаменте физической 
культуры. И тогда парень, который 
занимается в спортшколе, мог бы по-
лучать свои оценки и проходить курс 
физической культуры в своей секции, 
в своей спортивной школе и получать 
оценки от своего тренера. И так с дру-
гими предметами, например, «техно-
логией».
Я думаю, не надо ничего уменьшать, 
надо рационально выстроить логи-

стику времени каждого ученика. И по-
верьте, в большой школе, с большим 
количеством параллельных классов 
это гораздо легче организовать, чем 
в школе, где выбора нет.

? Как вы относитесь к ЕГЭ?
– Мы, учителя 80-х годов, дове-
ли ситуацию до необходимости 
введения ЕГЭ. Где-то в 80-х го-

дах люди перестали верить результа-
там выпускных экзаменов, потому что 
их вдруг все стали сдавать успешно.  
А раз все смогли на тройки, значит, кто 
чуть-чуть получше – уже 4, пошли ме-
дали. И вступительные экзамены ста-
ли такими, что появились объявления: 
«Готовлю по математике к поступле-
нию в такой-то вуз». Т.е. не к матема-
тике, а именно в конкретный вуз, т.е. 
понятно, что там не только репетитор-
ство, там еще и помощь на экзамене.
Вообще, появилась поговорка в 80-е 
годы: глупые родители платят репе-
титору, а умные – экзаменатору. Вот 
мы с вами довели, к сожалению, си-
туацию до того, что ее надо было ис-
правлять. Поэтому была введена тех-
нология удаленного и от школ, и от 
вузов экзамена.
Понятно, что ради этой технологии 
временно пришлось пожертвовать со-
держанием заданий. Сегодня эффек-
тивность ЕГЭ доказана, и, по-моему, 
уже нет людей, которые утверждают, 
что списали на ЕГЭ.
Теперь, конечно, в эту технологию 
надо аккуратно, медленно и посте-
пенно возвращать классическое со-
держание заданий. 
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НА ЯКИМАНКЕ НЕ БУДУТ 
СТРОИТЬ КОММЕРЧЕСКОЕ ЖИЛЬЕ
Жители Якиманки на встрече с главой управы по-
просили прокомментировать слухи о строительстве 
жилого комплекса «Шаболовская Слобода».

По словам главы управы района Романа Алексахи-
на, пока такой проект не обсуждался. Алексахин 
добавил, что строительство коммерческого жилья в 
Центральном округе не предполагается. Однако для 
окончательного прояснения ситуации управа на-
правила запрос в Департамент градостроительной 
политики. Ответ из департамента районные власти 
пообещали донести до жителей.

ПОЯВИТСЯ ЛИ В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ 
ОЧЕРЕДНОЙ ХОСТЕЛ

По сообщению жителей Замоскворечья, в одном из 
жилых домов готовится открытие гостиницы на во-
семь номеров. Горожане обеспокоены, возможно ли 

проконтролировать заведение, чтобы там не возник 
очередной незаконный хостел, приносящий местно-
му сообществу дискомфорт.

Глава управы Сергей Иванов пообещал проверить 
поступившую информацию. По его словам, горо-
жанам бояться нечего. «Если это гостиница, то вам 
переживать незачем, потому что их деятельность 
регламентируется строго по законодательству: го-
стиница должна отвечать ряду санитарных требова-
ний, пожарного надзора и стандартам безопасности, 
установленным ОМВД», – пояснил Сергей Иванов.

НА ТАГАНКЕ БОРЮТСЯ  
С «НЕСАНКЦИЕЙ»
Несанкционированная торговля продолжает быть 
болевой точкой Таганского района. Ежедневно со-
трудники управы в сопровождении полицейских, 
представителей общественных пунктов охраны по-
рядка и административно-технической инспекции 
проводят рейды.

Среди очагов локализации незаконной  торговли – 
платформа «Серп и Молот», Таганская площадь, район 
Покровского мо-
настыря. С начала 
года на Таганке вы-
явлено 183 факта 
незаконной тор-
говли, изъято бо-
лее 4 тыс. товаров. 
Штрафы составили 
315 тыс. рублей. 
Но как отметил за-

меститель главы управы по вопросам потребительского 
рынка Армен Сарумян, штрафы (за незаконную торгов-
лю – от 2,5 до 5 тыс. рублей) не имеют особого эффекта, 
так как торговцы получают гораздо большую прибыль. 
Поэтому, даже зная о наказании, они вновь возвраща-
ются на привычные места. Борьба с незаконной тор-
говлей усложняется еще и тем, что с июля 2014 года 
сотрудников полиции лишили полномочий составлять 
протоколы. Эти функции возложены на управу района. 
При этом чиновники не уполномочены требовать доку-
менты, изымать товар, к тому же торговцы не всегда ве-
дут себя мирно, некоторые оказывают сопротивление. 
По мнению Армена Сарумяна, помочь в ликвидации 
несанкционированной торговли должны сами жители и 
гости района. «Если они откажутся покупать продукцию 
с рук, на которую нет документов и сертификатов каче-
ства, то сделают такой бизнес невыгодным».

НА АРБАТЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
ВЫСАДЯТ ДЕРЕВЬЯ
Жителей Арбата на 
встрече с главой 
управы интересова-
ла возможность по-
садки деревьев и ку-
старников в районе.

Глава управы Мак-
сим Дерюгин отме-
тил, что, если у го-
рожан есть потребность в дополнительных зеленых 
насаждениях на свободных участках, управа рассмо-
трит и обсудит любые предложения по озеленению.

Мобильные приемные 
полиции
Мобильные общественные приемные 
ОВД на базе микроавтобусов в по-
рядке эксперимента будут принимать 
обращения граждан в Центральном 
округе. Приемные оснастят средства-
ми связи и юридической литературой. 
В них будут работать сотрудники по-
лиции и юристы с тем, чтобы опера-
тивно принимать обращения и инфор-
мацию от граждан, собирать вести «с 
полей», проводить опросы населения. 
Тестирование нововведения продол-
жится еще месяц, затем работу прием-
ных проанализируют, и, возможно, уже 
осенью выездные бригады УВД станут 
привычной практикой на улицах и в 
микрорайонах ЦАО, а затем и по всей 
Москве.

Полицейских оценят 
москвичи
Планируется в порядке эксперимента 
временно отказаться от внутриведом-
ственной оценки работы сотрудников 
полиции и перейти на общественную. 

Возможно, выездные обще-
ственные приемные станут 
частью этого плана. Началь-
ник московской полиции описал воз-
можные критерии этой оценки: опе-
ративность, скорость реагирования на 
обращения в службу 02 и в дежурную 
часть. Кроме того – культура обраще-
ния с гражданами, внимание к их об-
ращениям, вежливость и компетент-
ность. Что касается ЦАО, то, по словам 
Анатолия Якунина, в округе, где много 
иностранцев, к культурному критерию, 
возможно, добавится и знание ино-
странного языка. Руководитель ГУВД 
планирует обсудить с министром над-
бавки сотрудникам за владение им. 
Техническую и материальную осна-
щенность, в том числе внешний вид 
сотрудников и районных отделов по-
лиции также планируется привести к 
уровню XXI века.

Участковый должен жить  
в районе
Анатолий Якунин рассказал, что служ-
бу участковых ждут кардинальные 
перемены. Их цель – сделать так, что-

бы участковый жил и работал в одном 
и том же районе, был знаком с его 
спецификой и оперативной обстанов-
кой, был в контакте с жителями и они 
доверяли ему. «Служба участковых 
уполномоченных, – заявил генерал-
лейтенант полиции, – начнет меняться 
только тогда, когда участковые будут 
находиться в шаговой доступности, то 
есть проживать недалеко от своего ад-
министративного участка. Пока же та-
ких участковых во всей Москве всего 
47 из 2600».
Для этого предполагается решить 
вопрос с выделением постоянного  
жилья для участковых на территории 
их районов. Такая практика местами 
существовала еще в 90-е, однако за-
тем предоставление квартиры заме-
нили доплатой к окладу. Однако 15 
тысяч доплаты, которые участковые 
сегодня имеют, по мнению генерала 
Якунина, недостаточно, чтобы снять 
квартиру. И сегодня руководство ГУВД 
Москвы активно пытается решить этот 
вопрос на уровне правительства Мо-
сквы и МВД России. 

7
 В РАЙОНАХ

 БЕЗОПАСНОСТЬ  ДАТА

ГЕНЕРАЛ ЯКУНИН: «КРИТЕРИЙ ОЦЕНКИ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО – ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ»
21 августа начальник ГУ МВД по г. Москве генерал-лей-
тенант полиции Анатолий Якунин посетил отчетную 
встречу участкового полиции с жителями микрорайо-
на Заяузье в Басманном районе столицы. Он рассказал 
о нововведениях, которые вскоре станут обычным де-
лом в полиции ЦАО. 
Станислав Зайвый

В МОСКВЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ ФЛАГА
22 августа 1991 года над Белым до-
мом в Москве впервые был офици-
ально поднят трехцветный российский 
флаг, заменивший в качестве государ-
ственного символа красное полотни-
ще с серпом и молотом. Спустя три 
года Указом Президента РФ 22 августа 
празднуется День российского фла-
га. Традиционный праздник прошел в 
минувшую пятницу на Поклонной горе. 
Вместе с москвичами и гостями сто-
лицы в нем приняли участие муници-
пальные депутаты ЦАО.

МНЕНИЕ:
Вера Шастина, депутат муниципаль-
ного округа Арбат:
Я считаю, что наша государствен-
ная символика должна быть актив-
но представлена в обществе. Флаг 
России должен быть на всех обще-
ственных зданиях, а не только госу-
дарственных, — на вокзалах, почте, 
жилых домах.
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Благотворительный фонд 
«Волонтеры в помощь де-
тям-сиротам» приглашает на 
«Будильник.FEST», который 
пройдет в рамках фестива-
ля «Добрая Москва» в День 
города на Суворовской пло-
щади.

«Добрая Москва» – это площадка, 
которая объединит неравнодушных 
горожан. 6 сентября с 13.00 до 22.30 
здесь пройдет благотворительный бе-
говой марафон и велозаезд, ярмарка 
добрых дел, маркет «Райские яблоки», 
концерт, спортивные соревнования, 
лекторий Добро.Mail.ru, игротека и 
многое другое.

Взрослым:
Любой желающий под чутким руко-
водством преподавателей фонда «Во-
лонтеры в помощь детям-сиротам» 
сможет попробовать свои силы в за-
жигательной латине или гавайских 
танцах, разбудить в себе йога или ма-
стера самбо, научиться шить куклы в 
стиле Тильда, поиграть на волшебном 
инструменте ханг и приготовить нео-
бычное блюдо на кухне под открытым 
небом. В зоне отдыха вы сможете пе-
рекусить и утолить жажду, полежать на 
пуфиках и посмотреть старое кино, по-

листать книжку и приобрести себе или 
в подарок друзьям украшения ручной 
работы.

Детям:
Для детей будет организована боль-
шая площадка для творчества и игр. 
Весь день на ней будут проходить 
творческие воркшопы, где ребята бу-
дут рисовать красками и песком, соз-
давать игрушки и раскрашивать кам-

ни, мастерить шедевры из пуговиц, 
камней, пластика, готовить поделки на 
тему «Москва», принимать участие в 
веселой эстафете, смотреть спектакль 
и учиться танцевать.
Самые маленькие смогут поиграть, 
посмотреть фокусы и попрыгать на 
батуте, а волонтеры-аквагримеры и 
мастера по плетению кос помогут де-
тям превратиться в сказочных персо-
нажей.
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Большой Овчинниковский пер., д. 16 ГБУ ТЦСО «Таганский»  

филиал «Замоскворечье»,  
Садовническая наб., д. 4729.08.2014

На территории Михайловского парка, ул. 
Бахрушина, д. 17

28.08.2014
29.08.2014

КРАСНОСЕЛЬ
СКИЙ

В здании ТДК «Тройка», 2-й этаж
ул. Верхняя Красносельская, д. ЗА

ГБУ ТЦСО «Мещанский» филиал «Красносель-
ский», Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1

МЕЩАНСКИЙ
Перед ТЦ «Олимпик плаза»

проспект Мира, д. 33, к. 1
ГБУ ТЦСО «Мещанский»,
Переяславский пер., д. 6

ПРЕСНЕНСКИЙ
Около станции метро «Улица 1905 года»

площадь Краснопресненской Заставы
ГБУ ТЦСО «Арбат» филиал «Пресненский», 

Тверской бульвар, д. 14, стр. 2

ТАГАНСКИЙ
На территории парка культуры  

и отдыха «Таганский»
ул. Таганская, стр. 15а

ГБУ ЦСПСиД «Семья»,
ул. Новорогожская, д. 4, стр. 1

ТВЕРСКОЙ
Около ТД «Дружба»

ул. Новослободская, д. 4
ГБУ ТЦСО «Арбат» филиал «Тверской»,

ул. Малая Дмитровка, д. 27

ХАМОВНИКИ
Около Усачевского рынка

ул. Усачева, д. 26
ГБУ ЦСПСиД «Семья» филиал «Хамовники»,

ул. Доватора, д. 13

ЯКИМАНКА
Около книжного магазина «Молодая 

гвардия»
ул. Большая Полянка, д. 28

ГБУ ТЦСО «Таганский» филиал «Якиманка»,
3-й Кадашевский пер., д. 9

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
«БУДИЛЬНИК.FEST» 
ПРОЙДЕТ В ДЕНЬ 
ГОРОДА В МОСКВЕ

ДАТА: 6 СЕНТЯБРЯ  
С 13.00 ДО 22.30.

МЕСТО: СУВОРОВСКАЯ 
ПЛОЩАДЬ, 

СТАНЦИЯ МЕТРО 
«ДОСТОЕВСКАЯ». 

«БУДИЛЬНИК.FEST»

Фестиваль проводится с целью сбора средств для подопечных фонда. Все 
вырученные деньги пойдут на поддержку проекта «Близкие люди», который 
помогает приемным семьям в лечении и реабилитации детей с особенностя-
ми развития. Официальный сайт благотворительного фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» – otkazniki.ru. 

ОБЩЕГОРОДСКАЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ  
«СЕМЬЯ ПОМОГАЕТ СЕМЬЕ: СОБЕРЕМ РЕБЕНКА В ШКОЛУ!»

Цель данной акции – оказать адрес-
ную социальную поддержку остро 
нуждающимся московским семьям, 
которые испытывают материальные 
трудности при подготовке детей к но-
вому учебному году. В день проведения 
акции в Центральном административ-
ном округе города Москвы с 10.00 до 
18.00 будет открыто 10 стационарных 
и 10  передвижных пунктов приема 
благотворительной помощи от населе-
ния и спонсоров, где москвичи и гости 
столицы смогут передать благотвори-
тельную помощь. В качестве помощи 
принимаются школьно-письменные 
принадлежности, одежда, обувь, разви-
вающие игры, спортивный инвентарь и 
другие товары детского ассортимента.

В центре Москвы стартует акция по сбору благотворительной помощи для детей с ограничениями здоровья, детей из много-
детных семей, семей, где один или об а родителя временно остались без работы. Неравнодушные граждане могут помочь 
детям собраться в школу.


